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佛於無邊際大劫海中駕慈航
恆持悲愍求菩提度眾上彼岸

信解三乘一真實法契佛心懷
實報佛恩唯是受教行菩薩道



佛恩大，駕慈航，
恆持悲愍，度眾
上彼岸，我們唯
有信解大法行菩
薩道才是報佛恩



「時間，在年月日分秒鐘過」，我們送歲末來迎新正
（新春正月），新正也已經過去了，我們現又恢復到
四季新春的開頭。這都是在時間不斷的漏逝過去，希
望我們修行者，我們的新春要永住，我們要時時把握
心的春季，我們要永遠，我們要時時勤耕耘。因為春
能夠氣候調和，大地若逢春，樹木、草木一切都繁榮
起來。其實，我們人應該要時時了解我們本具真如的
本性，人人都有本覺真如，這是永恆的。修行不分四
季，修行不受時間影響我們，但人間總是有歲末，有
正月，迎新春等等，卻是在歲末，我們要送走了歲末
，都是抱著感恩心。那時（歲末祝福時）天天都說感
恩過去，要用殷勤的心，迎接未來。



所以感恩的心與殷勤的念，我們要永恆。儘管時
間就是這樣過，我們才更要警覺，時間無聲無息
地過，這時叫做過年了。過年過去了，又已恢復
為平時，不過已是春天了。世間人春天要勤耕耘
，大地在春季開始，五榖雜糧開始要下種、播種
時了。其實，我們修行者也是要這樣，我們今天
起又恢復每天早上分享，我們浸潤在佛法中。佛
法本來就是在生活中，生活不能欠缺佛法，不論
它是歲末或者是春初。我們在分秒中還是要好好
用心來耕耘我們心靈的春，我們的真如覺性，正
是需要好好用心播種的時刻。
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上回，我們已經將<信解品>說完了，但是剛好很湊巧
，現在要說<藥草喻品>時，<藥草喻品>巧遇新春來臨
，我們也要記得過去<信解品>時一直說佛恩，我們要
很用心勤勞以這樣來供養佛，這是不是報佛恩呢？我
們用很好的東西，珍光寶氣，很多的寶物來供養，是
不是報佛恩呢？前次，我們都已說過了，這樣是不是
真正是佛陀他要眾生用這樣來報他的恩呢？其實，「
佛在無邊際大劫海中駕慈航」，佛陀對眾生是用很長
久的時間，來來回回，在無邊際大劫海中駕慈航，「
恆持悲愍求菩提度眾上彼岸，信解三乘一真實法契佛
心懷，實報佛恩唯是受教行菩薩道」。



這就是要跟大家說，我們真正報佛恩，要了解佛
陀對我們的恩有多大，無邊際的大劫海中。大劫
，那就是長時間，時間是算不盡的，所以叫做大
劫海。我們說一輩子幾十年，還能說我們與佛陀
時代到現在，這樣是二千多年，這還有時數能說
。其實佛陀二千多年前成佛，成佛之前，在無邊
際大劫海中都是不斷駕慈航來五道四生，把握機
會與眾生來接觸那一分緣，來助緣，也就是在眾
生中去成長他的智慧。福慧雙修在一念心，這一
念心就是「恆持悲愍求菩提」這念心。



所以剛才說，春，播種子，我們修行者就是要這
樣，心春。我們心是永恆就像春天一樣，要不斷
播種子。就像佛陀在無邊大劫海中駕慈航，就是
起自一念心。這一念心是悲愍的心，發心立願要
救度眾生。大家應該還記得，佛陀初發心的第一
念，就是在地獄中看到苦難的眾生，自己受苦，
看到苦難眾生的苦，發那一念悲愍心。這念悲愍
心起，所以求菩提，要求一條覺道，心願不只是
自覺，還要度眾生上彼岸。不要只在浩翰無際的
時間沈溺在劫海中，希望他能在無際的時間裡，
去探討覺，這個覺道。



希望能夠自覺、覺他，度眾生上彼岸，這是佛陀
的心願。所以這麼長久的時間只是為度眾生，時
間的付出，那一念悲愍心。我們要怎樣來回報佛
恩？需要的就是信解三乘一真實法。佛陀要大家
要了解，佛陀覺悟時就是期待將這個心靈境界，
覺悟人人本具，希望人人要和他一樣能夠覺悟。
可惜，眾生根機不堪接受，不堪接受這種大法。
佛陀不得不應眾生根機觀機施教，所以有三乘，
將一乘法他分成三乘，三個階段的教法，所以我
們要學佛要體會佛心。



佛心，一心一意，就是希望我們人人能夠相信，
因為「信為道元功德母」。我們如果沒有信根，
什麼話都不用講了。何況說，為何還要說法呢？
你既不相信，法聽不進去，就永遠都是在大劫海
中，所以佛陀需要我們人人相信。為了要讓人人
相信，佛不得不以一實乘開三乘法，所以希望人
人要信解。現在要了解過去的三乘法，原來就是
佛的真實本懷，那就是一真實法。



這一真實法，是人人本具真如覺性。佛陀要跟大
家說的是這些話，我們人人若能夠契佛心懷，若
能夠貼佛心，了解佛說的話，就是他內心的期盼
、期待。期待我們人人聽懂佛陀所描述的一切法
，就是要讓我們清楚理解人人本具佛性。這就是
我們要報佛恩，只要我們能信解，知道佛陀不管
用什麼方法，無非就是要教導我們，如何能覺悟
。



人生苦啊！這苦難的人生，用盡心機，是不是人
人有辦法能接受呢？有辦法能體會了解嗎？付出
的是這樣的多，不只是不理解，還曲解、誤解或
者是排斥。很多，世間這種不能信解，又是曲解
、誤解或者是惡解，這樣造成人心不得安寧，這
就是眾生在造業。佛陀悲心，要如何讓人人這種
的曲解，能夠體會到菩提大直道，不要彎彎曲曲
這樣繞。是不是這條菩提道是這麼的直，這麼的
平，我們應該好好地用直心進來道場，來接受佛
法的智慧。



這是我們佛陀最期待的，若能夠這樣就是報佛恩
了，也才是「實報佛恩唯是受教」。我們若能受
教，才是真正報佛恩。我們能信解，佛陀一生，
四十多年說的三乘教法，到了最後，四十二年後
，七八年間開始講「法華」，這是將三乘歸納為
一乘。這樣我們若能體會這本懷，真真實實菩提
大直道，我們接受，這樣才是真正報佛恩。希望
我們受教，希望我們行菩薩道。



真正要能體會到真如覺性，我們就要入人群中去
，才有辦法真正非常細膩微細，眾生的心態，眾
生的苦源，苦源就是來自這種的無明。苦集滅道
，我們要走這條路，你要去探討苦的原因，來自
一念心，一念心起動起來，身口意就開始那就是
掀波浪，就這樣生起來，這就是眾生。佛陀要我
們不只受教，我們受教，一定要真正實行菩薩道
，才能體會眾生的心態，造苦的源頭，我們才能
夠救度眾生。



不只是自覺，我們還要覺他，這才是真正回報佛
恩。佛陀期待我們要很了解苦，苦如何製造苦。
聚集了苦的源頭成為這種無量無邊苦海萬重波，
一層一層的波浪，這樣不斷這樣衝。這實在不是
三兩句話說得來的，佛陀要我們自己去體會，所
以我們要信要解。

























「圓融」，過去說過了，「四悉檀」，前面才剛說過
而已，「四悉檀」就是世界的普施，我們能普施給世
界。為人悉檀，就是為人普施；也能夠對治，我們有
很多法來對治眾生的煩惱，來普施。所得到的法，第
一義諦，所得到的法，我也能普施給眾生。所以「四
悉檀」就是普施，四項普施。為世界普施；為人類普
施；為眾生種種煩惱普施，普遍布施。我所得到的一
切法，我都普施給一切眾生，這叫做「四悉檀」。我
們還要「四攝法」，要投入人群，利益眾生，布施眾
生，愛語、同事眾生，若能這樣，我們絕對能成佛，
不是獨善其身。



各位菩薩，愛的力量就是無私大我，這叫做愛。這種
無私大我，你要相信。相信，我們不是沒有目的，還
是有目的的，就是回歸真如本性，回報佛恩。佛陀對
眾生的恩，真的是很大，無邊大劫海中，駕慈航，恆
持悲愍，求菩提，度眾生上彼岸。你們想，大恩，我
們要如何報？唯有佛陀要求我們的，就是要信解，真
正要去度眾生，信受奉行，要度眾生，這就是報大佛
恩。所以我們要時時多用心啊！
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